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Data: 27/09/2016 
Hora: 09h15min  
Local: Auditório” Maria Eglantina Nunes Rondon” / SUSAM 
 

ABERTURA: Aos vinte e sete dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezesseis, às 
nove horas e quinze minutos, no Auditório Maria  Eglantina Nunes Rondon, localizado na 
sede da SUSAM, situada na Av. André Araújo nº 701 - Aleixo, foi realizada a 282ª 
(DUCENTÉSIMA OCTAGÉSIMA SEGUNDA) Reunião e 228ª (DUCENTÉSIMA 
VIGÉSIMA OITAVA) Ordinária do Conselho Estadual de Saúde - CES/AM.  Cumprindo o 
rito regimental, o presidente do CES/AM Dr. Pedro Elias de Souza, cumprimentou aos 
presentes, em conformidade com a pauta distribuída no prazo regulamentar aos 
integrantes deste colegiado, iniciou a reunião. O Presidente do CES/AM, Dr. Pedro Elias 
de Souza, cumprimentou aos presentes e os informou que logo em seguida estaria em 
reunião com o Governador e a Controladoria Geral do Estado - CGE sobre um 
Procedimento Administrativo que o Ministério Público mandou instaurar, referente à 
Operação deflagrada pelo Ministério Público Federal e Polícia Federal. Disse que gostaria 
de fazer uma explanação a este Conselho, se todos concordassem, sobre a série de 
medidas que a situação lhe exige, e falará de maneira objetiva e resumida sobre tudo o 
que está sendo providenciado, para que todos tomem ciência. Não caberá a nenhum 
conselheiro ou profissional da saúde ali presente imputar culpa em alguém, pois isso cabe 
à Justiça, a qual já está apurando os fatos e dirá quem tem culpabilidade nesse processo. 
Ele não estava na Secretaria à época em que se iniciou o processo de criação, 
elaboração, celebração e assinatura destes contratos e disse que, em sua opinião, não se 
pode imputar culpa ao Conselho Estadual de Saúde por isso. Diante da deflagração da 
operação pela Justiça Federal, foram tomadas as seguintes providências: primeiramente, 
no dia seguinte à deflagração, o Secretário de Estado da Saúde, Dr. Pedro Elias de 
Souza, publicou uma Portaria, na qual nomeou de imediato, um Interventor do Estado 
para cada Unidade investigada. Designou o Sr. André da Silva Alves, para Unidade de 
Pronto Atendimento - UPA 24 Horas e Maternidade Enfermeira Celina Villa Ruiz - de 
Tabatinga, a Sra. Maria de Lourdes Ribeiro Siqueira, para o Centro de Reabilitação em 
Dependência Química Ismael Abdel Aziz, e a Sra. Valéria Costa de Matos para a UPA 
Campos Salles, com o único objetivo de adotar as medidas necessárias para o regular 
desenvolvimento dos serviços dessas Unidades e evitar que se criasse um clima de 
instabilidade e desordem. Todos já se encontram nas Unidades às quais foram 
designados; a segunda medida foi suspender imediatamente a execução do Termo de 
Contrato de Gestão Nº 02 e Nº 03, entre a SUSAM e a OS. A Secretaria já tem um 
mapeamento do quantitativo de plantões nas Unidades gerenciadas por estas Empresas. 
Foram buscadas as escalas de plantões dos profissionais do Hospital 28 de Agosto, 
Platão Araújo, João Lúcio, pois, na possibilidade de substituí-los, o plano já deve estar 
pronto. Tem-se revisto com todas as Diretorias de Empresas de Médicos e de 
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Enfermeiros, solicitando que estejam preparados para a possibilidade de serem 
consultados e contratados com processo de dispensa, para essa substituição, visando, 
primordialmente, o atendimento do usuário que está na ponta, uma vez o mesmo não ter 
responsabilidade alguma sobre o que está acontecendo. Estas foram todas as 
providências tomadas, e foi solicitado à PGE que desse ciência sobre todas as medidas 
tomadas, para que a Secretaria de Estado da Saúde, na figura do Secretário de Saúde, 
não fosse responsabilizado por não haver tomado alguma providência diante do fato. 
 
ITEM 01– APROVAÇÃO DA PAUTA: A pauta foi para o regime de votação e foi   
aprovada pela Plenária por unanimidade.  
  
ITEM 02 – APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO D: 281ª (DUCENTÉSIMA OCTAGÉSIMA 
PRIMEIRA) Reunião e 227ª (DUCENTÉSIMA VIGÉSIMA SETEMA) Ordinária de 30 de 
agosto de 2016. “A Ata foi colocada para manifestação dos Conselheiros Rui Guilherme 
Neves de Souza na linha “136” com correção “ pretende privatizar a CEF e outros, muito 
cuidado se não o SUS vai ser privatizado. “Todos os que lutam pela não privatização de 
várias estatais. Na correção do conselheiro Gilson Aguiar da Silva, na linha 148/149 “é de 
80%” e na linha 155- “ para as regiões norte e nordeste”, linha 160 “ população e para o 
CNS, linha 171 – “ já está cobrando” não havendo mais manifestações foi aprovada por 
unanimidade.   
 
ITEM 03 – COMUNICAÇÃO DOS CONSELHEIROS: 3.1 - As Comunicações Recebidas e 
Expedidas do CES/AM estão na Secretaria Executiva do CES/AM, à disposição dos 
Conselheiros. 3.2. Folder da Escola de contas Públicas – ECP/TCE – Informando sobre o 
Programa de Formação de Agentes de Controle Social. 3.3  Caderno do Curso Nacional 
de Ativação para o Desenvolvimento da Prática do Controle Social – QualiConselhos. 
RJ/2013. 3.4    Revista RADIS – Comunicação e Saúde – ano 2016, julho/166. 3.5   Ofício 
nº 06/2016 – Comitê do Controle da Tuberculose no Estado do Amazonas, convidando o 
Presidente do CES/AM para participar do Lançamento da Frente Parlamentas Mista de 
Enfrentamento e Defesa dos Direitos da Pessoa com DST/HIV/AIDS e tuberculose, no dia 
23/08/16, às 10:00 horas. 3.6 Memorando nº 0196/2016-DABE/SUSAM, informando a 
nova Coordenadora Estadual da Pessoa Idosa, enfermeira Sebastiana Pessoa Palmeira.  
3.7  Processo nº 022017/2016 – CECON, encaminhando Relatório de Auditoria nº 
16339/2016. 3.8 Memorando nº 39/2016 – AUDITORIA/SUSAM, encaminhando 
Relatório Final da Auditoria nº 123, do Município de Maués. 3.9  Ofício nº 049/2016 – 
Vice-Presidente do CES/AM, Gilson Aguiar da Silva, encaminhando para o Chefe do 
DEPLAN/SUSAM, solicitando informações referente ao Orçamento planejado para o ano 
de 2017, destinados ao CES/AM. 3.10  Ofício nº 048/2016 – Vice-Presidente, encaminha 
ao Presidente do   CES/AM, o Demonstrativo de Despesas do CES/AM, para o ano de 
2017, destacando a 1ª Conferência de Vigilância em Saúde, 2ª Conferência Estadual 
de Saúde das Mulheres e a Conferência Estadual em Saúde do Trabalhador. 
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ITEM 04 INFORME DOS CONSELHEIROS – A conselheira Luana Kelly Lima Santana 
ressaltou um documento, que o Conselho Regional de Farmácia do Estado do Amazonas 
encaminhou ao Secretário de Estado da Saúde, Dr. Pedro Elias de Souza, com cópia ao 
Conselho Estadual de Saúde – CES/AM, referente a uma fiscalização realizada por este 
Conselho no Município de Eirunepé, onde foram constatadas algumas irregularidades no 
Hospital Regional Vinícius Conrado. Dentre as irregularidades constatadas, a grande 
maioria de relevância sanitária, principalmente com relação às condições sanitárias do 
hospital supracitado, mas com olhar mais voltado aos laboratórios, no qual foram 
detectadas condições mínimas de trabalho: falta de equipamentos ou equipamentos 
ultrapassados, capazes de comprometer o diagnóstico do paciente; todos os hemogramas 
e bioquímicos são feitos manualmente, e por isso, acarreta um tempo maior para a 
liberação do resultado desses exames, interferindo, assim, diretamente no tratamento dos 
pacientes, principalmente no tratamento de estratificação de risco; não existe estrutura 
física para realizar o exame de pesquisa do bacilo da tuberculose, comprometendo, 
inclusive, a saúde e a segurança, também, dos profissionais que realizam este exame, e 
por isso foram relatadas inúmeras reclamações dos profissionais; faltam equipamentos de 
proteção individual, como, luvas, álcool, máscara, toucas, entre outros; por várias vezes 
os profissionais reutilizam os EPI’s; alguns funcionários não recebem remuneração há 
mais de três meses; uma das informações repassadas pelo corpo fiscal do Conselho de 
Farmácia, que se acredita ser de extrema relevância, a Unidade de Saúde está 
trabalhando com profissional médico sem algum tipo de registro junto ao Conselho de 
Classe, ou Conselho Regional de Medicina e sequer tem registro do Ministério da Saúde, 
no caso do Programa Mais Médico, àqueles oriundos da região fronteiriça, de outros 
países. O laboratório não possui nenhum computador, e os laudos são liberados 
manualmente, aumentando, assim, o tempo de espera do paciente. Além disso, a sala de 
coleta é totalmente inapropriada, pois na mesma área da coleta de exames laboratoriais 
também é realizada coleta de preventivo, numa sala aberta, deixando, deste modo, a 
paciente totalmente exposta; foi relatada falta de kit’s de reagentes para exames, como, 
TGO, TGP, dentre outros. O Presidente da Mesa, conselheiro Gilson Aguiar da Silva, 
informou que o CES/AM irá reproduzir as informações da conselheira para que todos 
tenham conhecimento. O conselheiro Ellery Barreto Costa cumprimentou a todos e se 
apresentou, convocando, fazendo um apelo aos conselheiros para que acompanhem a 
implantação na Secretaria estadual de Saúde, principalmente nos Hospitais e Fundações, 
da formação do Núcleo de Segurança do Paciente, que é uma exigência do Ministério da 
Saúde e da Agência de Vigilância Sanitária, que cada uma dessas Unidades passe a 
contar com um Núcleo devidamente estruturado, que vem no sentido de estabelecer 
novos protocolos de segurança do paciente. Portanto, os conselheiros devem ficar 
atentos na parte da dotação orçamentária que conste realmente nas programações, 
recursos financeiros para a implantação desses Núcleos. O que tem que ser observado é 
a criação de salas sem improvisações, pois isto não pode acontecer porque os protocolos 
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de cirurgia, os protocolos de uso racional de medicamentos, os protocolos de 
esterilização, os protocolos de mudança de cultura dos profissionais de saúde serão 
estabelecidos por este Núcleo. Conclamou os conselheiros que fiquem atentos durante a 
programação orçamentária e apresentação de projetos, para que haja atenção especial 
para isto. Pediu também que cobrassem para que conste na programação de 2017 a 
dotação orçamentária específica para este tipo de atividade. Agradeceu. O conselheiro 
José Rodrigues cumprimentou a todos os presentes e, dirigindo-se ao Presidente da 
Mesa, apresentou suas escusas em relação a tudo o que foi comentado no WhatsApp e 
no Grupo do CES/AM, e comentou achar necessário disciplinar este grupo, pois algumas 
mensagens não devem ser postadas ali, uma vez se tratar de um grupo institucional. 
Informou, também, que se manteve calado a respeito de todas estas denúncias com 
relação ao processo relatado ora pelo Secretário, ele disse ter tido acesso a todas estas 
informações, mas não podia se pronunciar. Dando continuidade a sua fala, disse haver 
feito um levantamento e constatado não ter nenhum repasse da fonte 230, que é do 
Ministério da Saúde. Portanto, todo o repasse foi oriundo de fonte exclusiva do Tesouro 
Estadual. Ele disse, ainda, que deveria ter feito este enfoque, mas não o poderia pelo fato 
de sua fala não ser oficial. Mas, o Secretário já fez os devidos esclarecimentos, graças à 
pergunta da conselheira Adarcyline Magalhães, evitando, deste modo, que surgissem 
comentários quanto ao uso indevido do recurso do Ministério da Saúde neste processo. 
Ressaltou que as Empresas, das quais trata este processo, foram contratadas com uso 
exclusivo do Tesouro Estadual e não fonte do Ministério da Saúde. Disse ter sido este o 
seu esclarecimento. O Presidente da Mesa, Sr. Gilson Aguiar da Silva, agradeceu ao 
pronunciamento do conselheiro José Rodrigues e informou ter alguns informes a fazer 
aos presentes: na quinta-feira, dia 29 de setembro de 2016, das 9 às 12 horas, no 
Auditório Maria Eglantina Nunes Rondon, a Comissão Intersetorial de Saúde do 
Trabalhador – CIST/AM, sob a Coordenação do conselheiro Gilson Apurinã Peixoto da 
Silva, realizará uma Oficina. O convite foi feito aos conselheiros e Membros da referida 
Comissão, sendo extensivo aos demais conselheiros ali presentes, para se fazerem 
presentes no evento supracitado, a fim de conhecerem um pouco mais sobre Saúde do 
Trabalhador; em seguida, informou que o Conselho Estadual de Saúde – CES/AM está 
apoiando uma Oficina da Ouvidoria, que acontecerá na primeira semana de novembro, no 
Auditório Maria Eglantina Nunes Rondon, voltada somente para os Ouvidores das 
Unidades Estaduais de Saúde. O objetivo deste evento é implantar até o final de 2018, 
ouvidorias em todas as Unidades de Saúde do Estado do Amazonas, e em razão do 
CES/AM trabalhar com a fiscalização, então, torna-se parceiro da Ouvidoria da SUSAM. 
Dando continuidade a sua fala, informou sobre uma circular da SUSAM, referente a cortes 
de desperdícios de papéis, ofícios, de uma série de situações, e em razão disto foi 
conversado com o Dr. Pedro Elias que têm situações que não podem ser aceitas porque o 
CES/AM trabalha com informações e precisa de papéis para fazer anotações, imprimir e 
copiar documentos. Aliás, o CES/AM e a CIB/AM já foram muito afetado com estes cortes, 
pois não dispõem mais de linha telefônica, bem como de materiais para impressão. 
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Dando seguimento ao seu comunicado, o Sr. Gilson Aguiar informou que nos próximos 
dias serão providenciados um notebook e uma impressora para o CES/AM e a CIB/AM, 
com a finalidade de reforçar ainda mais o trabalho destas equipes. O Ministério Público 
Estadual provocou o CES/AM, e este pedido chegou há mais ou menos um mês antes 
desta Reunião, a enviar a Resolução, a Ata de Aprovação da Programação Anual do 
Plano Estadual de Saúde do ano de 2016, que não tem, e lembrou os presentes do seus 
inúmeros requerimentos, e atas, no quais falou sobre Programação Anual de Saúde - 
PAS e Plano Estadual de Saúde - PES. A informação que o conselheiro Gilson Aguiar 
sempre recebia era de que, primeiramente se construiria a PES, para, posteriormente, 
discutir a PAS, embora ele muito questionasse isso porque não é o que diz a Lei: tem que 
ser apresentada a PAS de um ano para o outro e para, no mais tardar, em fevereiro, que 
já será muito tarde, o CES/AM alterar, modificar ou aprovar a PES. Comentou que não 
está certo aprovar a PAS em novembro ou dezembro. E perguntou como é possível 
aprovar algo já executado. Comentou também estar pensando em se recusar a votar e 
votar contrário a esta decisão. A PAS é um planejamento de um ano para o outro e não 
aprovação do que fora executado. Então o Ministério Público do Estado, na pessoa do 
procurador Dr. Ruy Marcelo Alencar de Mendonça está pedindo estas informações, que 
chegou na SETEC somente após um mês de recebido na Assessoria de Gabinete. O 
referido conselheiro, inclusive, questionou o Presidente do CES/AM sobre a situação de 
documentos, como este, ficarem na Assessoria Jurídica da SUSAM, bem como pediu 
para que ele não permitisse que isto acontecesse novamente, uma vez este setor não 
estar autorizado a responder pelo CES/AM, mas, sim pela SUSAM. Felizmente, a 
Secretária Executiva do CES/AM, Ana Eli Vasconcelos Guimarães se antecipou, 
contatando o Ministério Público Estadual, falando com o Dr. Ruy Marcelo Mendonça, e 
contornado a situação, pois na ausência do Presidente, prende-se o Vice-Presidente. Esta 
informação é séria, é Lei! Portanto, se solicitada informação, esta deverá ser 
imediatamente enviada a quem a solicita. Ressaltou que este Ministério solicitou também 
o Relatório de Avaliação dos Quadrimestres de 2016, que também não está pronto, pois 
ainda estão avaliando, reforçando a avaliação, mediante os acontecimentos, dos 2º e 3º 
quadrimestres de 2015, para, posteriormente trazê-los para aprovação do Pleno. Estes 
Quadrimestres estão, inclusive, nas mãos do Secretário, que pediu para que sua 
aprovação acontecesse numa Reunião Extraordinária do CES/AM. Mas estes dois 
Quadrimestres estão prontos, tendo em vista o intenso trabalho sobre o Reordenamento. 
Já está concluído, no entanto, os Membros Câmara Técnica de Planejamento, Orçamento 
e Finanças decidiu por fazer uma avaliação minuciosa, a fim de saber se as informações 
estão bem fechadas, para, enfim, apresentar ao Pleno. O Ministério Público quer ter 
acesso a isso e ao Relatório de Gestão – RAG 2015, que veio para o CES/AM somente 
em agosto do corrente. Mas, só se pode avaliar o RAG, quando os três quadrimestres 
estiverem avaliados, e ainda estão faltando dois do ano de 2015. O CES/AM tem resposta 
para todas as solicitações deste Ministério, no entanto o documento ficou preso no 
Gabinete, prejudicando, assim, o cumprimento de seu prazo de resposta. Mas, felizmente, 
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esta situação foi contornada pela Secretária Executiva do CES/AM. No entanto, o Vice-
Presidente ressaltou ter feito solicitação ao Presidente do CES/AM para que verifique 
quem está impedindo o andamento destes documentos ou os engavetando, submetendo-
o à punição pela inconsequência que, aliás, poderá levar o Dr. Pedro Elias à prisão, com 
já acontecera tempos atrás, com outro Secretário de Saúde. Isto é muito sério! O referido 
Ministério solicitou também os Relatórios de Auditorias realizadas ou em andamento nos 
últimos doze meses, que dispomos e os enviaremos. O Sr. Gilson Aguiar relatou aos 
presentes que o Conselho Estadual recebeu um documento de uma servidora da SUSAM, 
que pediu que fosse lido no Pleno. Era uma carta na qual ela repudia tudo o que está 
acontecendo na saúde. O Vice-Presidente explicou que o repúdio é um direito do ser 
humano, mas o Conselho Estadual não pode ser responsabilizado pelos acontecimentos, 
uma vez não licita e nem efetua pagamentos. Aliás, conselheiro nem pode ter empresas, 
participar de licitações, mas, esta servidora expôs seus pensamentos, atribuindo ao 
CES/AM responsabilidade sobre os acontecimentos. . A gravação na integra encontra-se 
no Conselho Estadual de Saúde. 
 ITEM 05 APRESENTAÇÃO, DISCUSSÃO E DELIBERAÇÃO DA PLENÁRIA: 5.1   
Apresentação e discussão das Atividades realizadas em 2015 e programadas para 2016 
no Hospital e Pronto Socorro 28 de Agosto. (Item transferido da reunião anterior). Para 
conhecimento e discussão. Apresentação: Paulo Roberto dos Santos Júnior – Diretor 
do Hospital e Pronto Socorro 28 de Agosto. Dr. Paulo Roberto dos Santos Junior, 
Diretor do Hospital e Pronto Socorro 28 de Agosto. Deu bom dia a todos, pediu desculpas 
pelo desencontro na comunicação, fez um breve comentário sobre as reformas à frente 
do hospital, estive com a primeira dama para repasse de dinheiro para realizar uma 
reforma na frente do hospital para proporcionar uma melhor humanização aos pacientes e 
acompanhantes que procuram o hospital, uma orientação para facilitar o atendimento o 
mais rápido, até eles chegarem aos recursos humanos ou vão seguindo a fila até fazerem 
a ficha, fazer os procedimentos de riscos para serem atendidos, iremos abrir uma porta 
nesse salão e quando os pacientes chegarem vão fazer a ficha; senão tiverem o cartão do 
SUS ele é aberto na hora, passa para classificação de risco, depois dessa classificação 
para o hospital, SPA ou UBS; adentra o hospital para segurança do paciente e do 
profissional de saúde, para evitar assalto dentro do hospital, porque já aconteceram 
assaltos dentro do elevador, esse preâmbulo não é desculpa quanto a última reunião. O 
conselheiro Gilson Aguiar da Silva abre as inscrições. Com a apalavra a Conselheira 
Cleidinir Francisca do Socorro, deu boa tarde a todos, gostaria de parabenizar a 
belíssima explanação do Dr. Paulo Roberto dos Santos Junior, que expôs a realidade 
do hospital 28 de agosto, gostaria de dizer a todos vocês que hoje estou dentro do 28 de 
agosto não identificada, não sou presidente de nada e nem conselheira , ninguém me 
conhece, estou com a minha mãe internada, parabenizo o atendimento e dizer que até o 
momento estamos muito bem assistida, existem falhas, mas somos seres humanos e 
falhos, o defensor do hospital é o conselheiro Alberto Jorge Rodrigues da Silva que 
apesar de não ser de lá, tudo o que eu pedia era pra ele que conversou com a 
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administração do hospital algumas questões, mas chamei a atenção da funcionária, 
gostaria de participar à direção, parece ser algo simples, mas pode se tornar grave, a 
funcionária por não ter recebido seu salário, ele pôs a minha filha que estava 
acompanhando a minha mãe, pra fazer a limpeza da minha mãe e fazer o curativo, o 
principal curativo, nesse momento me ausentei  pra comprar fraldas e quando voltei, ela já 
tinha feito o curativo da minha mãe, podendo prejudicar a minha mãe, dentro do 28 de 
agosto onde ela poderia pegar uma infecção, ela não está preparada, por isso eu chamei 
à atenção dela e me identifiquei e pedi pra que ele não repita mais isso, porque senão vou 
lhe entregar lá na administração, eu entendo seu lado, de pessoas que não receberam 
seus salários, eu não gostaria pra mim, como pai e mãe de família, mas eu quero dizer 
que, você atendendo mal um paciente, principalmente uma idosa, você não vai conseguir 
receber seu salário, você vai receber seu salário, lutando, questionando, e não os 
usuários pagando o pato; como o conselheiro Elton de Jesus Côrrea de Souza acabou 
de falar com esses atrasos de pagamentos que estão acontecendo, infelizmente, quem 
iria pagar era o usuário, e agora recentemente a Globo e a TV Amazonas me ligaram pra 
perguntar como está o atendimento nos hospitais?  Já descobriram meu número e 
perguntaram sobre o atendimento e a questão de pagamento, porque com esse saldo 
negativo de cento e dez milhões, como está andando a saúde no estado do Amazonas?  
E eu conversei com os companheiros Gilson Aguiar da Silva e Alberto Jorge 
Rodrigues da Silva, tem que ter muita cautela, não adianta você exagerar no momento, 
o servidor não têm atraso, quem está com o pagamento atrasado são os terceirizados, a 
Secretaria de Estado da Saúde repassou, e eles não pagaram os funcionários, por isso 
que têm contas bloqueadas e não estão sendo pagos os servidores, inclusive o Secretário 
de Saúde acabou de falar pra nós conselheiros, que ia ver uma forma de pagar esses 
servidores pra eles não ficarem mais prejudicados, se referindo ao diretor disse, doutor, 
gostaria que nós tivéssemos mais acesso ao 28 de agosto, que fôssemos identificados 
como conselheiros e como entidade, até pra ajudar, gostaria de parabenizar os guardas 
que são bem rígido na questão de você passar e adentrar o 28 de agosto, porque também 
tem critérios de mudanças de acompanhantes, mas na questão de toda a crise que está 
acontecendo no nosso pais , eu quero dizer que o senhor está de parabéns, porque não 
está faltando medicamentos e apesar de todas as crises que  foram faladas e tirando pela 
minha mãe e conversando com outros pacientes, agora o que eu tenho de queixa é a 
alimentação, eu conversei com o médico pra saber se seria aquela dieta mesmo, ele falou 
que não, que depende muito do querer politico, porque têm muitos pacientes ali, que não 
estão comendo o dia todo e estão tomando remédios fortíssimos, obrigada. Com a 
palavra o conselheiro Alberto Jorge Rodrigues da Silva, deu bom dia ao senhor 
presidente e conselheiros, eu gostaria de parabenizar o companheiro que está à frente da 
direção do hospital 28 de agosto, realmente não é fácil assumir um pepino desse 
tamanho, mas ao mesmo tempo, levando em conta com resposta do leito de saúde 
mental, respondi, eu percebi que na exposição de servidores e profissionais de nível 
superior, não constava psicologia e têm psicólogo concursado no 28 de agosto, têm dois, 
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têm uma turma consideravelmente grande, a psicóloga Sandra Soares que fez um 
excelente trabalho, aqui está o José Setemberg Rabelo novo membro da Coordenação 
Estadual de Saúde Mental, a gente precisa discutir Gilson Aguiar o atendimento da 
Saúde Mental, dentro do 28 de agosto, não apenas a questão emergencial, a 
necessidade do atendimento psiquiátrico, se de seis leitos a gente conseguisse aumentar 
pra dez, resolveria bastante a situação, que vai se formar a partir do fechamento do 
Eduardo Ribeiro, vai ficar contemplado relativamente  no Platão, no hospital  Delfina Aziz, 
mas infelizmente  pra essa outra área da cidade, vai ficar um claro nessa área que precisa 
ser pensado, a situação de crise da saúde mental não se restringe apenas à psiquiatria, a 
psicologia têm um papel fundamental, o enfermeiro que têm a formação em saúde mental, 
assistente social com formação em saúde mental, conseguir fazer de fato um grande 
diferencial, isso também o técnico de enfermagem, eu mesmo sou testemunho, ali mesmo 
no Eduardo Ribeiro uma intervenção, um psiquiatra não deu conta do recado, mas o 
técnico deu, então, gostaria de pedir encarecidamente a bancada sindical em especial 
dos psicólogos, que a gente pudesse sentar com a nova coordenação da saúde mental e 
discutir ou sugerir este Conselho senhor presidente, que a gente pudesse estabelecer  
uma discursão geral com todos os hospitais sobre a saúde mental, sobre a criação dos 
leitos em saúde mental, estamos prestes a ter um problema maior com o fechamento do 
hospital Eduardo Ribeiro, temos que estender a rede, reestribuir para que o sofrimento 
seja minimizado, obrigado. Com a palavra o conselheiro Elton de Jesus Côrrea de 
Souza, deu bom dia, gostaria de parabenizar pela belíssima apresentação na questão 
hospitalar, das que já foram feitas as apresentações, esta é uma das melhores, porque foi 
listado os problemas e as soluções que foram encontradas, eu ainda não tinha visto 
doutor Roberto dos Santos Junior da qual o senhor nomeou todas as problemáticas 
encontradas no 28 de agosto e todas as soluções que foram achadas, porque eu falo 
isso, é a solução e a gestão  e também contrário, eu vejo  na verdade o conhecimento 
que o senhor buscou, lhe dou parabéns porque o senhor buscou conhecimento, tanto da 
lei quanto da gestão pra que melhore o modo de administrar aquela unidade, eu me 
preocupo porque já fiz várias visitas ao 28 como acompanhante. A gravação na integra 
encontra-se no Conselho Estadual de Saúde. Com a palavra o Conselheiro Ellery 
Barreto Costa, gostaria de parabenizar pela apresentação e destacar aqui que realmente 
o senhor colocou riqueza de detalhes, de indicadores e metas importantes, sou 
farmacêutico da Fundação CECON, e entendo a dificuldade que deva ter de gerenciar um 
hospital da complexidade do 28 de agosto, gostaria de saber doutor, se há um valor para 
instrumento de gestão e de planejamento, se está previsto pra quem não têm 
conhecimento também, que eu saiba não chegou à esta plenária, pois o senhor 
presidente já solicitou a programação anual de saúde de 2016, e que ela vem pra cá pra 
ser aprovada ou já devia ter sido aprovada, se há uma correlação dos recursos previstos 
na programação anual de 2016, na Programação Anual de Saúde - PAS de 2016, como 
foi apresentada a apresentação dos indicadores foi muito boa,  se tivéssemos que virar a 
página de 2016, nós não teríamos como avaliar os indicadores previstos anual, o que foi 
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colocado aqui, de certa maneira fica aqui uma interrogação, será que os indicadores 
previstos e que foram apresentados e contemplados aqui, por sinal com uma riqueza de 
detalhes e relevância, pra nós estão previstos na PAS, qual o recurso orçamentário que 
foi orçado na PAS e foi realmente executado e que estão  aqui, fica ai senhor presidente 
uma solicitação que vou encaminhar também, solicitando que venha essa paz no 
requerimento, quero parabenizá-lo pelo seu trabalho, que o senhor abraçou de coração, 
obrigado. Com a palavra o Conselheiro Rui Guilherme Neves de Souza, primeiramente 
Dr. Paulo Roberto dos Santos Junior, nós queremos agradecer a sua presença e dizer 
que eu me sinto em parte contemplado pela sua explanação, a sua apresentação, que 
não teve vergonha de apresentar as mazelas do 28 de agosto, eu acredito que do tempo 
da sua gestão tenha avançado muito o 28 de agosto, eu me recordo que alguns anos 
atrás eu estive no 28 e vi realmente uma situação caótica em relação ao que está hoje, 
tanto faz nas questões de cooperativas que trabalhavam lá, na questão de atendimento, 
enfim, de um modo geral, então, eu só quero lhe parabenizar e espero que no futuro, 
durante a  sua gestão costumo dizer que quando há boa vontade do gestor o trabalho 
aparece, acontece e o paciente se torna humanizado dentro de um hospital, hoje isso já 
ocorre, como falou o companheiro  Alberto Jorge Rodrigues da Silva, ainda precisamos 
avançar algumas coisas, mas já melhorou muito o 28 de agosto na sua gestão, espero 
que lá no futuro o senhor não venha a nos decepcionar, mas a sua gestão até o presente 
momento, uma gestão muito transparente e de responsabilidade, quando apresentou toda 
aquela situação que se encontrava o 28 de agosto, obrigado. Com a palavra a 
Conselheira Adarcyline Magalhães Rodrigues, eu quero parabenizá-lo e como já foi 
colocado pelos colegas Elton de Jesus Côrrea de Souza, Alberto Jorge Rodrigues da 
Silva e Rui Guilherme Neves de Souza, e pela ousadia de um gestor, nós na situação de 
um gestor, se não tivermos ousadia de querer fazer, certamente a gente não consegue 
conquistar aquilo que almeja, eu falava em uma reunião no CASAI/Manaus, eu 
apresentava a nova Gerente de Enfermagem, com a saída da Enfermeira Elaine, entra o 
enfermeiro Hilton, certamente vai estar lá com o senhor um grande parceiro que também 
gostaria de parabenizá-lo e agradecer essa parceria constante com a saúde indígena, é 
uma demanda que ele recebe constantemente e que têm acolhido de uma forma muito 
ditosa e os colegas aqui são testemunhas de algumas apresentações, eu sempre 
questiono a questão do detalhamento, é isso nosso vice-presidente Gilson Aguiar da 
Silva, eu questiono o detalhamento e fico feliz pelo detalhamento e não só os pontos 
fortes e os pontos fracos, mas também mostrou a ousadia dos pontos fracos e 
implementar melhoria. A fala na integra está arquivada no Conselho Estadual de Saúde – 
CES/AM. 
 ITEM 06 5.2 Apresentação e discussão das Atividades realizadas em 2015 e 
programadas para 2016 na Maternidade Ana Braga. Transferido para a próxima 
reunião como primeiro ponto de pauta. 5.3 – Apresentação da prorrogação do mandato 
do Coordenador de Plenária Regionais do Estado do Amazonas, referente ao 
exercício de 2016 a maio de 2017, para conhecimento, discussão e deliberação. 
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Tomando a palavra o vice-presidente, o conselheiro Gilson Aguiar da Silva, 
cumprimentou a todos dizendo “alguns anos conseguimos efetivá-la e complementá-la. 
Na última eleição que nós fizemos, conseguimos aprovar na Plenária Estadual, com a 
participação de 42 municípios, o regimento dessa plenária e uma agenda ao longo desses 
últimos 03 anos. No começo a agenda foi obedecida dentro do que foi programada com o 
Conselho Estadual, inclusive no orçamento do CES/AM, tem uma fala que garante 
também que a plenária, que é subordinada ao conselho estadual, precisa de orçamento. 
Nós temos várias atividades que a plenária é o braço desse conselho lá na ponta, lá nas 
nove regionais. Então nós montamos a plenária no formato de nove regionais com um 
coordenador titular e dois suplentes, fizemos algumas reuniões aqui, três ou quatro 
reuniões, na nossa agenda estava previsto que em toda reunião do CES/AM, estariam 
presente como contrapartida do Estado o Conselho Estadual, no caso para hospedar os 
coordenadores. Eles viriam para participar da nossa reunião. Seriam três coordenadores 
de três regiões diferente: um titular e dois suplentes. Depois não deu mais para caminhar, 
a gestão do passado não via com bons olhos a plenária aí fica difícil ficarmos batendo 
toda reunião na mesma coisa, aí participaram de algumas reuniões, aprovamos o 
regimento da plenária estadual, tínhamos um planejamento de seis em seis meses que 
todas as nove regionais estariam aqui para dar um feedback para sabermos o que está 
acontecendo. A participação deles era justamente para nos trazer informações. Funcionou 
um tempo, depois não deu mais por falta de orçamento e estrutura mesmo, ficou parado e 
nós ficamos orientando da forma que dava para orientar, inclusive nas capacitações eu 
fazia o papel de conselheiro e orientador, vale ressaltar que alguns não são mais 
conselheiro e perderam a condição de serem ordenadores de plenária. Visto que há 
necessidade de se prorrogar o mandato, nós fizemos um processo que está tramitando 
aqui dentro da Secretaria alguns meses, esse processo era justamente para realizar a 
plenária no início desse ano. Foi entregue no ano passado, fizemos tudo que deveria ser 
feito, porem ficou muito lenta, nove meses vai fazer e o processo rodando nos gabinetes. 
Enfim, não tem recurso para realizarmos a plenária esse ano, o caminho é prorrogar o 
mandato até maio de 2017, para que possamos garantir a finalização desse processo que 
está todo fragmentado, alimentação está para um lado, passagens para outro. Então com 
isso eu acredito que mais um mês ou dois meses, nós já possamos garantir esse 
orçamento pelo Conselho Estadual, para que façamos essa plenária no ano que vem com 
urgência, porque temos três conferências Estadual para serem realizada. Não sabemos 
como vamos aguentar isso, se vamos ter perna para isso, estamos com algumas ideias 
para essas conferências regionalizando, enviando conselheiros para orientar. Enfim, 
dinheiro, eu calculo de quatrocentos a quinhentos mil reais, para cada conferência, 
somente com a despesa do dia da conferência, mais as passagens que enviaram aos 
delegados, então em torno de dois milhões e meio é o mínimo que o Conselho tem que 
ter ano que vem para caminhar, sem isso ele tá morto, não vai fazer nada, não pode 
acontecer o que aconteceu na reunião da CIB/AM, que eu vim para cá sozinho,  esperei 
que outros conselheiros viessem onde foi pactuado um recurso do participa SUS, e no 
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acordo passado os que gastaram o dinheiro dentro da regra ficariam com a maior parcela, 
o conselho ficou com oitenta mil, enquanto que o COSEMS com quase quatrocentos mil 
reais. Eu vim para reunião, questionei muito e estancou o processo, o Dr. Pedro Elias 
mandou chamar os departamentos e o conselho estadual e vamos rediscutir e a maior 
fatia deve vir para o conselho cento e cinquenta mil ou duzentos mil já é alguma coisa 
para ajudar nas nossas despesas. Precisamos de recursos para que o Conselho faça 
suas ações, por isso entrei com vários requerimentos solicitando essas informações do 
DEPLAN, não veio nada até agora, do que fizeram ano passado pactuando para o 
conselho quinhentos mil reais, e o conselho não participa dessa pactuação, já questionei 
muito isso, e continuo questionando e está tendo uma serie de confusão aqui dentro por 
conta desses meus requerimentos. Nós não vamos aceitar ficarmos mais um ano parado 
sem condições de ir nos municípios fazer uma assessoria, não dá mais, vamos ficar 
ligados nisso e preciso da ajuda de todos, então precisa prorrogar o mandato para que 
façamos no começo do ano essa plenária, já dei várias ideias ao Dr. Pedro Elias, o 
espaço já está cedido, vai ser na Assembleia Legislativa do Estado, só está faltado alguns 
detalhes e vai sair no início do ano, para ficarmos livre para as Conferências Estadual e 
apoiar os municípios. Precisamos, no mês de Novembro, provar o regimento dessas 
conferências e quais iremos realizar mesmo e tudo isso teremos que ter comitê, então é 
muito trabalho para o ano que vem, preparem suas agendas. Então o Conselho Nacional 
de Saúde recomenda que os conselhos Estaduais que não fizeram suas plenárias 
prorroguem o mandato de seus coordenadores, isso é legalmente permitido, e aí 
enviamos essa resolução para o Conselho Nacional de Saúde dizendo que está 
prorrogado o mandato e está previsto que apenas irá ocorrer até maio de 2017, então são 
essas as nossas informações. Esperamos garantir esse orçamento para que essa 
plenária realmente nos ajude, porque a plenária funcionando na ponta dos regionais nós 
temos as informações chegando para nós aqui, então vai ser muito bom a partir do ano 
que vem trazer esses coordenadores para cá e fazer esse link com eles até as suas 
regionais. aprovado por unanimidade. 
 
ITEM 06- . ITEM 06 – O QUE HOUVER: Duração individual de 03 minutos, seguindo 
em ordem de inscrição. Não houve inscrições da plenária. 
 ITEM 07 - ANIVERSARIANTE DO MÊS: Almir Pereira, dia 21; Márcio Rafael de 
Rodrigues dia 30.  O vice-presidente do CES/AM conselheiro Gilson Aguiar da Silva, 
parabenizou os aniversariantes do mês e encerrou a reunião às 13h e 15min. Conselheiros 
Titulares presentes: Pedro Elias de Souza, Adarcyline Magalhaes Rodrigues, Cleidinir 
Francisca do Socorro, Joao Bosco de Lima, Rui Guilherme Neves de Souza, Isaac 
Gomes Benayon, Alcides Januário de Souza, Roberto de Assis Rodrigues e Gilson 
Aguiar da Silva. Conselheiros Suplentes: José Rodrigues, Gilson Apurinã Peixoto da 
Silva, Alberto Jorge Rodrigues da Silva, Luana Kelly Lima Santana, Dartanhã 
Gonçalves da Silva, Silvano DE Souza Fonseca, Ellery Barreto Costa, Ivan Santos de 
Andrade, Glauciomar de Assis Passos Nogueira, Jackson Guimarães Cordeiro, Elton 
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de Jesus Côrrea de Souza e Jefferson Flores Aguiar da Silva. Justificativa: Charles 
Viana da Rocha. A presente Ata foi elaborada pelas técnicas Simey Diniz Carvalho 
Santos e Dharcley Miléo Guerra revisada pela Secretária Executiva do Conselho 
Estadual de Saúde do Amazonas, Ana Eli Vasconcelos Guimarães, que após aprovação 
da Plenária do CES/AM e assinada pelos responsáveis por sua elaboração, será arquivada 
na Secretaria Executiva do Conselho, para fins documentais, à disposição dos 
interessados. Manaus, 27 de setembro de 2016. 
 
         Simey Diniz Carvalho Santo                             Dharcley Miléo Guerra  
         Técnica do CES/AM                                              Técnica do CES/AM 
 
 
 
                                                 Ana Eli de Vasconcelos Guimarães 
                                                 Secretária Executiva do CES/AM 
 
 
 

 

  


